

ACTUALIDADES

Mallorca-Menorca-Ibiza

Por otros asuntos, no más importantes, pero sí de más exigente actualidad, hemos ido prolongando la exposición del pensamiento que en un principio formamos, á raíz de la Junta Magna que se celebró semanas atrás en el Salón de sesiones del Ayuntamiento. Nos referimos á la cuestión de las comunicaciones marítimas entre las Baleares y el Continente, especialmente con Barcelona.

No se tenga por tardía nuestra intervención. Precisamente la creamos ahora oportunísima, pues así hemos tenido tiempo y ocasión de recoger impresiones, muchas de las cuales merecen una rectificación completa, y frutos de una campaña que el patriotismo obliga á combatir.

No sabemos con qué malévolos intenciones de inconsciencia inexplicable, algunos han venido sosteniendo desde entonces que Mallorca trabajaba única y exclusivamente para los mallorquines; y los autores de esa campaña han llegado hasta el punto de pretender poner en contraposición ó en lucha abierta los intereses de esta isla con los de las baleares menores, Menorca é Ibiza. Viene siendo esa campaña no muy honrada, si se piensa serenamente en el reguero de odios y en el sedimento de rencores y malevolencias que siempre suele dejar en pos de sí la lucha de intereses.

No se nos alcanzan, ó si se nos alcanzan no queremos decirlo por ahora, los fines que se persiguen con ese empeño de atizar hogueras y sembrar discordias entre islas que, si están separadas por abismos de agua, son sin embargo hermanas como nacidas de un mismo tronco. Se afirma con un aplomo irritante que Mallorca ha sacrificado siempre y sacrifica ahora en beneficio suyo á las demás islas del archipiélago, y que eso ha despertado recelos y desconfianzas que ponen á ibicencos y menorquines en guardia contra posibles avasallamientos ó pretericiones.

¿Hay sinceridad? ¿Hablan los que tal hacen á impulsos de un movimiento popular, evidente, innegable, é interpretan el sentimiento general, el espíritu de la masa?

Echar al suelo, para que arraiguen y florezcan, afirmaciones rotundas, cuando no las abona la verdad, nos parece tan antipatriótico como perjudicial; y es necesario oponerse á esa empresa de agitación, á ese empeño de socavar cimientos creados por la naturaleza; presentando como adversarios á quienes no son sino hijos de una misma tierra.

Piensen los demás en las consecuencias de esa conducta; que por lo que á nosotros se refiere no hemos dudado jamás de la cordialidad que existe entre las tres islas. Están en pie los hechos.

En Mallorca se han mirado, con aquel interés que inspira la cosa propia, aquellos asuntos que afectaban solamente á Menorca é Ibiza. En favor de la primera hemos los mallorquines librado campañas para que no se despojase á Mahón del dique de Subic, aún á sabiendas de que su mantenimiento resultaba costoso é

inútil. Todos los intereses generales de Menorca han encontrado aquí una defensa; y no hace mucho nos ocupábamos de la rebaja del cupo militar solicitada por los mahoneses, por que consideramos llenas de justicia sus reclamaciones.

Y en cuanto á Ibiza, ¿acaso la hemos olvidado cuando se ha tratado de dar impulso á las obras de su puerto; cuando se ha defendido la necesidad de mantener allí un colegio de segunda enseñanza, el único subvencionados con fondos provinciales; cuando se ha tratado de levantar su cultura? No recogíamos en estas propias columnas, días atrás las quejas del vecindario contra un acuerdo de «La Isla Marítima» de que sus buques fondeasen fuera del puerto?

Nosotros estamos tan convencidos de que esa campaña que se viene manteniendo de desagrégación, de separación, y que por lo visto hay entre nosotros quien sopla en el rescoldo, no responde á un sentimiento del pueblo en aquellas dos islas, que tenemos la seguridad de que no prosperará. Se ha buscado un pretexto en el proyecto de las comunicaciones marítimas, afirmándose que Mallorca recaba para sí todos los privilegios.

Mas no alarguemos este artículo. Espacio nos quedará para que nos ocupemos de aquel asunto con alguna detención. Hemos creído, empero, conveniente poner por delante las anteriores manifestaciones para que no parezca, y crea el público, que es producto de un intenso sentimiento ibicencos y menorquines lo que acaso no existe más que en la imaginación de unos pocos, cuyos móviles creemos adivinar, aunque se oculten en la sombra.

PATRIA Y ESTADO

La voz de Unamuno

De nuestro colega El Mundo:

«Pobre España—dice el rector de Salamanca,—pobre España si se daban esas atribuciones á nues ros Municipios cabileños, sin excluir los mayores. Tiene gracia achacar los males al centralismo en el país en que es más débil el poder central. Por su debilidad, y no por su absorberencia, andamos mal. El Estado es aquí hoy la garantía de la libertad y de la justicia, y lo que hace falta es que él sea liberal y justiciero. El Estado es la salvaguarda de los derechos individuales contra las violencias de las mayorías de los pueblos.»

Si el Estado no impulsara el castellano en toda España, los dialectos se impondrían al castellano.

«Desgraciado país si consiente en pasar á ser un agregado de Municipios y poco más! La nación es el fenómeno moderno por excelencia; la nación es España. Sólo España tiene sentido para el futuro y para el mundo todo; sólo España significa una misión histórica hacia fuera, y el órgano ideal de esa misión es la lengua castellana. En esto hay que ser inflexible, pues va en ello la causa de la cultura. Todo lo demás son cosas de literatos que buscan público, no de espirituales que buscan pueblos.»

Conocemos el espíritu escocés por los cantos escritos en el inglés de Escocia de Burns, que no por traducciones de cantos en el agorizante ceita de los

chiglands; más el alma bretona, por las producciones en francés de Brizeux, Chateaubriand ó Renan, que por el «Barraz Breir»; más del alma vasca por los «Ejercicios» de San Ignacio que por el «Guero Guero» de Axu'ar. El cristianismo no se propagó en el arameo que hablaban Cristo y los apóstoles, sino en el griego de los evangelistas y de San Pablo.

Es un error el creer que el espíritu de un pueblo está indisolublemente unido á su lengua.

Yo creo que nuestra vieja lengua vasca es un mal instrumento para que los vascos escudriñemos nuestro propio espíritu y por para que lo expongamos á los demás. Y, guarda cierta relación de proporcionalidad, lo mismo sucede con el catalán.

Yo no sé en qué Balmes ó Pi Margail fueron menos catalanes que Muntaner ó que Bernat Metje.

Me gustaría el catalanismo si fuese expansivo, imperialista y agresivo, si fuera una buena nueva para toda España; pero esa buena nueva la tienen que predicar en canto llano. Creo más, y es que el alma nueva por que suspiran sólo la lograrán despojándose del vestido del alma vieja.

El catalán lleva la impresión del siglo XV, de aquella época de pequeñas repúblicas. Y, pues que tanto hablan de cosmopolitismo ó europeísmo, el castellano la lengua es más cosmopolita.

Se me quejaba un alemán en Barcelona de que en los comercios le contestaran en catalán; tenía razón en quejarse; el catalán será en Cataluña la lengua doméstica para hablar en casa; pero para hablar á un extranjero hay que hablarle en español, que es lengua internacional.

El interés de la «cultura» exige no caer en esto.

UNAMUNO

LAS HIJAS DEL «VIVILLO»

El juez las expulsa de España

El juez que entiende en los sumarios incoados con motivo del bandolerismo, ha expulsado de España—según noticia de Puente Genil el diligente correspondal de España Nueva—á la esposa é hijas del famoso Vivillo, las cuales residían últimamente en Estepa. La familia del bandido fué llevada por dos parejas de la Guardia civil á la estación del ferrocarril de Casariche, desde donde tomaron el tr n para Gibraltar, con el fin de embarcarse con rumbo á Orán.

No es ésta la primera vez que, tanto el Vivillo como su familia, buscan el abrigo de las tierras francesas coloca das allende el Estrecho, pues con esta ya son cinco las veces que pasan al Africa, en virtud de orden judicial ó siguiendo las huellas del celebre bandolero.

La familia del Vivillo está constituida por su esposa, sus hijas Dolores, Carmen y Consuelo, las tres de una belleza que corre parejas con su ilustración, adquirida en los muchos viajes al extranjero que por el azaroso oficio de su padre se han visto obligadas en distintas ocasiones, y un niño de unos ocho años, llamado Miguel.

En Estepa apenas se las conocía, pues eran muy pocas las ocasiones en que salían á la vía pública, y esto, que pudiera tomarse como pudor, no era más que el producto de una combinación muy estudiada, pues en virtud de esta manera de proceder podían visitar impunemente, sin el riesgo de ser conocidas, todos los pueblos de las provin-

cias de Córdoba, Sevilla y Jaén, por donde su padre merodeaba. Se asegura que el Vivillo espera en Orán la llega da de su familia.

DE TODAS PARTES

La novela de los prisioneros

Dice La Epoca: «Tenemos por una novela el relato que ha publicado un periódico de Valencia acerca de la existencia de 4.000 españoles prisioneros de los tagalos.»

Los varios gobiernos que se han sucedido en España desde 1898 han realizado en distintas ocasiones las gestiones necesarias para averiguar si quedaba algún español prisionero de los tagalos, y el resultado, al cual han cooperado las autoridades americanas, ha sido adquirir el convencimiento de que no hay tales prisioneros. Desde luego no podía haberlos en la cifra que se dice.

De todos modos, las autoridades procederán seguramente á averiguarse si José Balguera Cebolla sirvió realmente en el crucero «Reina Cristina»; si es el que ahora se hace pasar por tal; si el asunto en cuestión ha llegado en el «Baltimore», y todo lo necesario para comprobar si hay algo de verdad en el relato, ó si se trata de una invención de un pobre loco ó de un vivo.

Pirata en el siglo XX

Dicen de Hong-Kong que una escuadrilla de juncos, cargados de seda, ha sido capturada por piratas montados en chalupas de vapor. Uno de los boteiros ha sido muerto, y otros heridos. Dos chinos del distrito de Nanhoi han atacado á dos misioneros, destruyéndoles el junco que les servía de habitación.

El conflicto americano japonés

Dicen de Nueva York que el celebre político socialista Hacorts, dueño de cinco periódicos, ha declarado que la responsabilidad de la guerra de Norteamérica con España en 1898, sólo cabe á España. Igual que ahora si estalla la guerra con el Japon, éste será responsable, si bien, hemos comprendido las maniobras de Inglaterra, á pesar de sus protestas de amistad.

Si el Japon se manifiesta tan agresivo, deberá al apoyo de Inglaterra, que es el enemigo histórico de los Estados Unidos.

La montaña que anda

Nimes.—La montaña que camina, á 15 kilómetros de Anbenas (Ardèche) ha destruido la vía de este punto á Privat en más de 200 metros, cubriéndola de grandes piedras y tierra, después de destruir dos fuertes puentes que que halló á su paso.

La sociedad de tranvías ha sufrido grandes pérdidas, pues la montaña ha destruido por mitad un puente que tenía construido, y sepultando la vía en una gran extensión, así como los campos que la circundaban.

Se calculan los daños causados en algunos millones.

La montaña no ha hecho todavía su asiento.

El papa y los modernistas

Berlín.—El movimiento de protesta contra el ultramontanismo se centúa entre los católicos y aun en el clero Alemán.

El Mercurio de Sonabe publica una carta dirigida al Papa por un clesiástico de alto rango, que es harto significativa bajo aquel punto de vista.

Entre otras cosas, dice la carta: «El que no quiere marchar con los tiempos se convierte en objeto de burla

ALMACEN DE S. JOSÉ

GRANDES REBASAS PARA LA PROXIMA TEMPORADA SE LIQUIDAN A PRECIOS BARRATISIMOS
Novedades para Señora y Caballero
PAÑERÍA \* CAMISERÍA
Sastrería para Militares
Sastre especial para Señora

de las gentes instruídas

de las gentes instruídas y no ejerce la más leve influencia sobre la conservación del cristianismo. Los que se encuentran entre el número de fieles de alta cultura intelectual no quieren más que una obediencia razonada y se rebelan contra esas historias inventadas para agradar á las almas cándidas.»

El autor de esta carta protesta también de la disciplina á que obliga el Papa ó los obispos.

Las protestas de esta índole son, probablemente, el resultado de la presión ejercida por algunos obispos sobre el clero para obligarle á combatir al modernismo.

Incendio en un cinematógrafo

En un pueblo de Bélgica, por avarias en un aparato cinematográfico, se ha producido un incendio en la sala donde había 800 espectadores que se abalanzaron á la salida. Hubo gran confusión y muchas señoras y niños pisoteados resultando muchos heridos. Dos operarios electricistas han sufrido graves quemaduras.

Los esclavos blancos

El millonario norteamericano Crittendon, ha sido preso en Jekzen (Misouri) por haberse comprobado que tenía 1.000 esclavos italianos y españoles en sus plantaciones de algodón de Arkansas.

El terrorismo ruso

De todas las estadísticas relativas á las víctimas de la revolución en Rusia la más exacta es, sin duda, la publicada en el Daily Express por el doctor Ivanoff, basada en gran parte en datos oficiales.

El período que comprende dicha estadística es de Febrero de 1906 hasta Junio del corriente año.

El número total de víctimas se fija en 44.020.

De éstas, 19.144 han sido asesinadas; 2.361, á consecuencia de sumarias de mayor ó menor gravedad, han sido ejecutadas; 1.350 personas se suicidaron en la prisión para evitar ó, mejor dicho, por temor á la condena.

Y resultaron heridas, tanto en el campo revolucionario como en el gubernamental, 21.145.

Entre las víctimas de los terroristas se cuentan cuatro ministros y miembros del Consejo del Imperio; 83 gobernadores generales, vicegobernadores y generales del ejército; seis jefes y sub-jefes de policía.

En Riga fué donde los ejecuciones alcanzaron mayor número; 12.933 de estas víctimas fueron muertas en colisiones con la policía, 7.969 en las revoluciones é insurrecciones, 2.193 en las sediciones militares y navales, 533 en los motines agrarios, 412 por linchamiento y 298 en riñas entre obreros.

Fallières á España

L'Echo de Paris dice que por un ministro, á quien no nombre, ha bebido que es exacta la noticia de haber invitado el rey D. Alfonso al presidente M. Fallières á que visite Madrid.

Añade que éste ha aceptado la invitación. El viaje se efectuará á fines del mes

de Marzo próximo, y acompañarán á M. Fallières M. Pichón y otros altos personajés.

En una intervü celebrada con un redactor del Petit Parisien, el ministro de Estado, Sr. Allendesalazar, ha declarado que los soberanos españoles se mostraron profundamente agradecidos por la calurosa acogida de M. Fallières y de la población parisiense.

Aseguró asimismo al citado periodista que sigue reinando la más perfecta armonía entre Francia y España.

Luego dijo: «Invité á M. Pichón á que visitara Madrid, y aceptó; pero todavía no ha sido fijada la fecha en que emprenderá su viaje.»

También, más tarde se señalará la época de la excursión por Andalucía que tienen proyectada, desde hace varios meses, M. Clemenceau y el general Picquart.»

Acerca del comandante Santa Olalla, declaró el Sr. Allendesalazar que dicho jefe cooperará con el comandante Mangin en la confección definitiva del reglamento de Policía marroquí.

«Para sustituirle—añadió—, si el Gobierno español tuviera el propósito de hacerlo, habría de solicitar un nuevo beneplácito del Maghzen, lo que necesitaría algún tiempo.»

En el sudexpreso marchó á Madrid el ministro.

Una nueva secta

Los Estados Unidos son el país de la multiplicidad de sectas religiosas y donde más fácilmente cualquier ciudadano se transforma en apóstol; al que siguen centenares de crédulos.

La nueva secta, que tiene ya numerosos prosélitos en Chicago, Kansas y Cincinnati, ha recibido el nombre de Christian-scientists, los sabios cristianos.

La secta cuenta ya con 1.500.000 adheridos y tiene varias iglesias y una soberbia catedral.

Los esfuerzos de los sabios cristianos van principalmente contra los médicos.

En efecto; los progresos de la Medicina y de la Cirugía no les convencen, y estiman que la mejor manera de curar á los enfermos es recitando en compañía de ellos salmos de la Biblia.

Sin embargo, tal procedimiento tiene sus quebras.

En Chicago, un infeliz cayó enfermo con un principio de infección de la sangre.

Su mujer llamó á un christian-scientist del barrio.

Este examinó al paciente y le dijo: «No es nada; no pensar en vuestra dolencia. Durante ocho días recitar cada mañana á tal hora tal salmo. Yo lo recitaré al mismo tiempo, y al noveno vendrá á veros.»

Al noveno día volvió en efecto. Lo primero que hizo fué entregar á la mujer la nota de los honorarios: una visita, 5 dollars; ocho días de recitación de salmo, á 3 dollars; total, 29 dollars.

—Perdonad, señor—interrumpió la mujer—; hay que deducir veinticuatro dollars, porque mi marido murió al día siguiente de vuestra visita.

BERNARDO CALVET

Observaciones

acerca del abastecimiento de aguas de Palma.

Conferencia leída en el «Círculo Liberal».

fuentes de la Villa no pueden conducir-se á presión á causa de las incrustaciones; pues si no á los pocos años las tuberías estarían llenas, si no hay medio de quitarles este defecto y desgraciadamente creo que no le hay, han de abandonarse; pero esto se ha de demostrar y no se ha hecho.

Las de las fuentes de Mestre Pere y de en Baster que incrustan también son incorregibles? tampoco se sabe.

¿Pueden alumbrarse otros manantiales en las estribaciones de la cordillera y en la cuenca de Esporlas como el que proponía Fontseré? también se ignora.

La cuenca de la Riera; muy extensa y rica en aguas y hasta ahora inexplo-tada por todos los proyectistas rápidos, ¿qué recursos puede facilitar? sus aguas son tan incrustantes como las de la cuenca de Esporlas? ¿No se podrían regar con ellas los campos de la Vileta y Son Serra y abastecerse estos arrabales independientemente de Palma si esta cuenca fuere escasa? nada se sabe.

Las abundatísimas aguas de los alrededores de Son Aixaló, Son Suñer, y desembocadura del Torrent Gros que son todas más puras que las de la Fuente de la Villa, ¿no es posible inyectarlas en conductos y darles el resto de presión que les falte al llegar á Palma? no podría hacerse análoga operación con las aguas captadas en la cuenca del Torrent Gros desde Pont d'Inca hacia Esporlas mediante pozos ó socavones; las aguas que surten á Santa María, las de Cona Negra ¿no son aprovechables para Palma? ¿nada podría sacarse del torrente que pasa por Son Sureda? los caudales de aguas que molestan á los mineros de lignito del llano y otras cuencas de la isla tampoco son explotables? en la sierra de Mallorca y en toda la cuenca que vierte sus aguas en la bahía de Palma ¿no hay más manantiales que los indicados? ¿no es posible pensar en presas para la creación de embalses ó pantanos con destino á Palma? ¿nada de lo anterior ni á ninguna de las otras ideas que pueden ocurrirse y que en honor de la brevedad omito aunque algunas como son las referentes á mezclar aguas de distintas procedencias sean muy dignas de ponerse en primer lugar en localidades como la nuestra escasas de aguas, á nada de todo esto repito, se puede contestar afirmativa ó negativamente sin ambages ni rodeos que no tolera la Ingeniería; todo está por hacer, absolutamente todo; y si para la cuenca de

la bahía de Palma, es decir, para la región de Mallorca que vierte sus aguas en ella, nada positiva se sabe, apesar de ser la zona que naturalmente ha de explorarse y estudiar primero, ya podemos figurarnos lo que acontece con los estudios ó trabajos referentes á la otras regiones de Mallorca.—¿Sabéis algo de la cantidad y calidad de las aguas que por Galicia y Capdellá van á perderse al mar en Santa Ponsa, de las cuencas de Estalenchs, Bafalbuñar, Norte de Esporlas, Valldemosa, Buñola, Sóller, Escorca; Pollensa? y no os asustéis de los desvíos ni de las distancias que los primeros se salvan con túneles y acueductos, y para las segundas resultan cifras despreciables las decenas de kilómetros, cuando con ellas se consigue aumento en la pureza; ó seguridad en el caudal, ó ambas cosas á la vez. En esto estamos también en blanco, y digo en blanco, porque todo lo que se refiere á cantidades y calidades de agua disponibles en Mallorca para ser posible aprovecharlas en Palma es problema de Ingeniería, que dentro de su gran complejidad, es posible resolver con sobrada exactitud llegando á una solución que sea la más conveniente y económica, á una solución que durante muchos años haga exclamar á todo espíritu recto é inteligente que estudie con calma el problema «no había otra, se ha resuelto la cuestión de la mejor manera posible y de la única posible».

¿Qué como se ha de llegar á esta solución? pues trabajando, midiendo cuencas, estudiando corrientes, aforando pozos y manantiales, estableciendo estaciones de observación y comparando con los datos meteorológicos estudiando regímenes de todos los caudales de aguas, analizando calidades en las diversas épocas del año, en una palabra aplicando todos los conocimientos de Ingeniería Sanitaria á la cuestión, aplicando la medida á todo lo posible y sometiendo á una crítica científica racional y fría, todos los hechos adquiridos, para llegar á conclusiones sólidamente fundamentadas, que tomen todo el menor arrimo posible en opiniones sean de quien fueren y se basen solo en hechos contrastados, perfectamente adquiridos, porque la Ingeniería maneja siempre la unidad de medida, especula con cantidades susceptibles de apreciación exacta y emplea procedimientos muy distintos de otras ciencias. Así, cuando á un Ingeniero le dicen, tal población necesita mil metros cúbicos diarios, búsquelos V, no dirá que los tenga, hasta tanto que haya comprobado su existencia con hechos, que pongan á salvo su formalidad; en cambio á un médico lo llama un paciente para que le cure un dolor de cabeza y el médico parte de la base de no saber qué cantidad de dolor ha de curar, según la paciencia, edad, temperamento, y modo de ser del paciente podrá sospechar si se trata de

mucho ó poco dolor y segun el sitio dolido y fundándose en una porción de síntomas y datos suministrados por el mismo enfermo, que es parte interesada y deben ponerse en cuarentena, se vé obligado á formar opinión y traducirla en una receta; cura el enfermo? se acertó; ¿no cura? vuelta al examen, vuelta á las preguntas, y se reforma la opinión ó se insiste en la primera hasta acabar con la enfermedad; como veis, los procedimientos son completamente distintos, al primero le piden 1.000 metros cúbicos por día y ha de contestar entregándolos ó dando de su existencia tales pruebas que convengan á todo espíritu imparcial y para ello ha de borrar de las pruebas, su personalidad, su opinión, no ha de dejar más que los hechos indubitables; en el segundo, buscáis con rapidez una opinión que acierte, que cure un mal que no sabéis si es grande ó pequeño porque los niños y los que deliran no saben lo que tienen, ni lo saben tampoco, los que ni deliran ni son niños, en la mayor parte de los casos.

Insisto hasta la pesadez en acusar estas diferencias, porque es moneda corriente el preguntar á uno. ¿Es V. partidario de las aguas de manantial, de las de pozo, de las del mar destiladas, de las de pantano ó de cuales? ¿qué opina V. de tal ó cual solución? pues bien, todo esto son heresías que no pueden ni deben preguntarse, y mucho menos contestarse, y sin embar-

go se preguntan y lo que es más grave, se contestan.

En cuestión de abastecimiento público de aguas, no caben opiniones ni prejuicios, caben solo hechos y afirmaciones, y estos hechos y estas afirmaciones demandan un previo estudio hecho á conciencia sin reparar en tiempo ni en gastos y tan completo como que de él depende el bienestar y la salud de una población probable antes de mucho, de un centenar de miles de almas. No se si habrá conseguido mi propósito de convenceros de que el campo de las investigaciones positivas en materia de abastecimiento de aguas para el servicio público, está completamente virgen, de que nada hay hecho, de que nada sabemos, de que todo está por edificar y de que todo cuanto se ha hecho escrito y dicho acerca de abastecimiento público, descontando lo que tuviere carácter industrial, son verdaderas lecciones de vocalización, son, como los ejercicios de agilidad en el clarinete ó violín; se ha demostrado que hay gargantas, que hay dedos, para ejecutar la obra maestra, pero esta última aun se ha de componer.

He dicho que prescindía de los trabajos de carácter industrial referentes á abastecimiento, y ha sido porque merecen párrafo aparte. Fijémonos para no alargar la cuestión en el proyecto de Fontseré que es el más acabado y reciente de los varios conocidos. Decía dicho señor que en el torrente de San

Información política

Lo que dice el Conde de Romanones

«París-Madrid» publica unas interesantes declaraciones del ilustre ex ministro liberal. Aun cuando para nuestros lectores no tenga novedad, las extractamos en el menor espacio posible.

Que en la cuestión marroquí el partido liberal es partidario de marchar de acuerdo con Francia para una acción civilizadora de penetración pacífica en el Magreb.

Que en la política interior el partido liberal no tiene interés en dificultar la gestión del Sr. Maura ni en apresurar su término; antes al contrario, desea que pueda y consiga desarrollar su programa y realizar sus proyectos.

Que es dudoso que el de Administración local pueda ser ley durante el período de existencia de las actuales Cortes, pues han de armonizarse muchos encontrados pareceres e intereses y aspiraciones que deban de ser estudiadas con serenidad por liberales y conservadores para llegar a una fórmula de concordia que satisfaga a todas las voluntades.

Que es injusta la oposición de los que en Cataluña creen que los liberales son refractarios a toda concesión justa e inasible a toda aspiración de las provincias catalanas.

Que la obra del Sr. Oms destruye las bases sólidas sobre las cuales el señor Villaverde fundamentó su política de regeneración económica, siendo verdaderamente desastrosa y constituyendo la causa eficiente del desvel de los Presupuestos.

Que nadie se explica la obtención del Sr. Maura en sostener al ministro de Hacienda y a algún otro, nada simpático a la mayoría, sin tener en cuenta que procediendo así hace suyos los errores de ambos ministros, divorciados de sus propios correligionarios, y los cuales le arrastrarán en su caída, a menos que una crisis parcial no venga a poner remedio a este estado de cosas.

La Cruz Roja en Son Sardina

En el domicilio que en Son Sardina posee D. Arturo Pomar se han reunido buen número de vecinos para tratar de la instalación de una sección de la «Cruz Roja» en aquel caserío.

Acordóse por unanimidad que compongan la junta de dicha sección los señores siguientes:

- Presidente.—D. Bernardo Tugores.
Vice-presidente.—D. Miguel Bibiloni.
Secretario.—D. Pedro I. Ordinas.
Vice-secretario.—D. Matias Palmer.
Depositario.—D. José Bosch.
Vocales.—D. Jorge Estarellas.
D. Vicente Busquets.
D. Jaime Cladera.
D. Gaspar Miró

No se ha tratado aún del local donde se instalará el dispensario, y por ende, no se ha fijado fecha para la bendición y solemne inauguración.

Habiendo, uno de los redactores de nuestro periódico, con el presidente de la Comisión, ha manifestado que se activarán los trabajos a fin de que cuanto antes quede definitivamente constituida la Seccursal.

Españamos que el Ayuntamiento subvencionará—como lo ha hecho en otras ocasiones—la sección que se trata de establecer en Son Sardina.

A los señores que componen la Junta les felicitamos por la distinción de que han sido objeto.

Comisión Provincial

A las doce y media de ayer se reunió bajo la presidencia del Sr. Barceló, asistiendo los señores Puigdorff y Conde de Torre Saura.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se acordó informar procede autorizar a los Ayuntamientos de Estalenchs y Puigpuñent para establecer arbitrios extraordinarios.

Se acordó que pasen a la aprobación

del Tribunal de Cuentas del Reino las de fin los municipales de P. I. en correspondientes al año 1905.

Vista la instancia de D. Juan Roselló Mayol vecino de Villafranca se acordó informar al Sr. Gobernador que proceda ordenar al Alcalde de dicha villa abonee al Roselló ciertas cuantías.

Se acordó informar que procede aprobar el repartimiento formado por la Administración de H. c. i. a. sobre la riqueza imponible de las contribuciones rústica, colonial, pecuniaria y urbana que corresponde satisfacer a cada uno de los pueblos de esta provincia durante el año de 1908.

Vista la instancia del arrendatario del Teatro Principal solicitada la autorización necesaria para traspasar a don Andrés Gelabert el contrato que tiene celebrado con la Diputación se acordó que ya que la Corporación en pleno fué la que concedió el arrendamiento sea también la misma la que resuelva lo procedente acerca de la petición de dicho empresario.

Se acordó admitir en el manicomio cuatro dementes y en la Inclusa a dos niños menores abandonados por su padre.

Se entró la Comisión de que en el Hospital había 365 acogidos, en la Misericordia 444 y en la Inclusa de Palma 289.

Se deniega la solicitud de una novicia pidiendo el aumento de haber.

Fueron aprobadas varias cuentas por servicios provinciales.

Se acordó la instalación del alumbrado eléctrico en la Escuela Superior de Comercio.

Habiendo quedado desierta la subasta para la adquisición de ciertos cebados con destino a los establecimientos provinciales se acordó celebrar segunda subasta dentro el plazo de 10 días con las mismas condiciones.

El diputado Sr. Conde de Torre de Saura pidió a la Comisión que apoye al Ayuntamiento de Ciudadela a fin de que se rebaje el cupo asignado a aquella población.

El presidente manifestó que la Comisión tiene deseos de apoyar a dicho Ayuntamiento como igualmente a los demás que lo solicitan, levantándose acto seguido la sesión.

Círculo de Bellas Artes

La Exposición-Tómbola

Por haberse agravado en la dolencia que padece la distinguida señora doña Isabel Thomás de Pon, tuvo que suspenderse ayer la reunión que debía celebrarse en el domicilio de D. Mercedes Moreno y Formignera de Ascensión, tía de la enferma.

La reunión suspendida tendrá lugar el jueves próximo en los salones de la elegante señora D.ª Jesusa I. de Ortega.

El notable pintor brasileño Sr. Capllonch que se encuentra en esta ciudad de paso para las más importantes poblaciones de Europa, ha ofrecido a la Junta Directiva del «Círculo de Bellas Artes» pintar un cartel alegórico anunciador de la Exposición-Tómbola sirviéndose de un precioso boceto que ha presentado.

La Junta ha agradecido muy sinceramente al Sr. Capllonch tan delicada atención.

Esta exposición, según el tiempo transcurrido, promete revestir el carácter de un gran acontecimiento teniendo en cuenta el entusiasmo que ha despertado, y el gran número y valor de los objetos recibidos.

Solamente por las gestiones realizadas por las S. r. t. a. s. de la Cruz, de Palma y Q. i. e. t. g. l. a. s. han sido entregados los siguientes donativos:

Don José Rovira 15 abanicos blancos, 12 id. japoneses, 5 id. de gasa y 5 bibelots porcelana.—D. José Motta 2 escarabajos, lana negra, 2 id. celeste.—D.ª Jerónima Crespi, 0.25 pts.—Don Gabriel Pons, 1 id.—D. Juan Pascual 1 id.

Librería Escolar, un libro de devoción.—D. Bartolomé Miralles, pesetas 0.10.—Sucesoras Boscana, 1 camarita fotográfica, 1 cajita de pinturas acuarela,

12 paquetes polvos «Flour de riz»,—D.ª Margarita B. B. l. o. i. p. t. a. s. 0.25.—Don Miró, 12 muñecas en dos cajas.—D. Nicolás Segura, p. t. a. s. 0.25 y unos zapatos para niño.

Don Juan Amer, p. t. a. s. 0.25.—Don Guillermo Más, 2 cajas galletas.—Don Juan Martí, p. t. a. s. 0.20.—D. Francisco Pa. c. a. l. i. d. 0.25.—D.ª Matias Escan. a. t. i. 3.—D.ª Ma. la. Sa. g. u. r. a. i. d. 0.10.—D.ª Jerónima Barceló, id. 0.20.—D.ª Domingo Durán, 12 postales.—D.ª María Miró, 1 abanico pantalón.—D.ª Francisca Bill, p. t. a. s. 0.10.—Don Guillermo T. u. s. i. d. 0.10.

Doña Francisca Villalonga, p. t. s. 0.25.—D. Vicente Valló, 0.5.—D.ª Juan Aguiló, id. 0.5.—D.ª Ricardo Colón, id. 0.25.—D.ª Rosa Pericás, id. 0.10.—D.ª Domingo Durán, 85 postales.—D.ª Juan Bonnin, p. t. a. s. 0.25.—D.ª Andrés Ruiz, id. 1.—D.ª Bartolomé Fuster, 6 arandelas.—D.ª Miguel Matas, 1 caja con doce pañuelos.—C. s. a. H. u. m. b. e. r. t. 12 plaguetas dibujo, 12 postales y 12 libros cuentos.—D.ª Cayetano Flores, 2 docenas de pañuelos en dos cajas.

M. F. u. s. t. e. r. 1 caja p. t. a. s.—D.ª Miguel Arracío, 6 sortijas plata.—D.ª Joaquín Fuster un volante para payesa.—D.ª Juan Segura, 1 docena de pañuelos.—Antonio Fuster, 3 pares calcetines.—D.ª Jaime Miró, p. t. a. s. 0.15.—D.ª José Cortés Pomar, 3 sortijas plata.—D.ª Antonio Andreu, un par zapatos.—(La Rosa) 3 sortijas de plata.

Vinda de Gaspar, 1 sortijas coral, unos pendientes y 1 imperdible.—D.ª Francisca Oliver, pesetas, 0.10.—D.ª Miguel Pomar, 1 juguete.—D.ª Arturo Fuster, p. t. a. s. 0.60.—Horno Santa Eulalia, 80 bonos de una docena de galletas cada uno.—D.ª Juana Llull, p. t. a. s. 0.25.—Centro Anuncios, id. 5.—D.ª Juan Dayá, 1.—D.ª Francisco Salvat (Casa Guasp), 4 cortes blusa.

S. r. e. s. R. i. e. r. a. y. P. i. z. á, 6 gorras.—Amengual y Mustaner, 2 escribanías, una caja papel, 1 tintero y 1 plumero.—D.ª Antonio Arroyo, 26 abanicos luto.—D.ª Señores Crespi y Ximenis, una caja conteniendo 24 porta cigarrillos.—D.ª Gabriel Más, 40 contenedores para niños y 24 lapiceros.—Lampistería de Fuster, 2 moldes hoja lata y 1 tulipa cristal.—Sr. Corbelli, una cámara fotográfica.—D.ª Miguel Fort, 1 cesta para flores.

D.ª Nieves Garrigós, p. t. a. s. 0.15.—D.ª Miguel Cabrer, id. 0.10 N. N. Un pequeño gasa hidrófila.—D.ª Antonia Roselló, p. t. a. s. 0.25.—D.ª Jaime Torres, id. 1.—D.ª Pepe Piña, id. 0.25.—D.ª Carmen Bonnin, dos tambores para bordar.—D.ª Bartolomé Reus, 2 gorras.—D.ª Ana Amalia Cortés, p. t. a. s. 0.25.—D.ª Francisco Segura, 2 docenas mitones y 4 corbatas.

Don Miguel Bonnin Martí, 1 cafetera individual, 1 id. filtro y 1 colador.

(Se continuará.)

En Felanitx Atendiendo a la invitación que hizo la Junta Directiva del «Círculo de Bellas Artes» se reunieron en el salón del Ayuntamiento bajo la presidencia del teniente de Alcalde Sr. Caldentey, el Síndico Sr. Bordoy un numeroso grupo de distinguidas señoritas, entre las que se trató con gran entusiasmo la mejor manera de secundar las iniciativas de la Junta expresada.

Según nuestras impresiones, se recogerán objetos para una tómbola que ha de celebrarse, para socorrer a los damnificados de Málaga y Cataluña.

Mujer detenida

Varios individuos de la guardia civil de Palma, detuvieron ayer a una mujer llamada Francisca Juan Pons, autora convicta y confesa de la sustracción de cuatro pesetas setenta céntimos, un pañuelo grande de abrigo, otro pequeño, una tohalla, una sábana, tres platos de loza y tres pañuelos de bolsillo.

La sustracción de referencia tuvo lugar el día tres, siendo los objetos indicados, propiedad del vecino de Manacor Antonio Vicoas Airover.

La detenida ha sido puesta a disposición del Juez de Instrucción de la Lonja.

Don Bartolomé Arbós Jaquotot
Jefe de Oficinas de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares
Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos
G. E. P. D.
La Junta Protectora de la Hermandad Social, la Viuda del finado, su hija, madre, hermano, hermana política, hermanas políticas (ausentes), sobrinos, primos y demás parientes al participar tan sensible pérdida ruegan le encomienden a Dios y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará a las cuatro de esta tarde en la Iglesia del Terreno y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.
No se invita particularmente.
Casa mortuoria: Calle de la Bonanova núm. 65—Terreno.
El Excmo. é Ilmo. Obispo de Mallorca concede 60 días de indulgencia a los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del difunto.

La vida marítima

MOVIMIENTO DEL PUERTO

El movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto durante las últimas veinte y cuatro horas ha sido el siguiente:

Entradas

Esta mañana ha llegado de Mahón el vapor correo «Meuorquina» con la valija, carga general y 25 pasajeros. Durante su travesía ha encontrado viento fofo del Este, mares tendidos de E. y SO. y horizontes brumosos.

Salidas

Para Barcelona, salió ayer tarde a las seis, el vapor correo «Miramar» con la valija, carga general y 9 pasajeros. Este buque había de salir el lunes.

—A las seis y media salió anclas para Barcelona el vapor correo «Bellver» con la valija, carga general y 28 pasajeros. Dicho vapor estará de regreso el viernes.

Despachados

Para Ibiza y Alicante ha salido esta mañana a las doce y media el vapor correo «Balea» con la valija, carga diferente y varios pasajeros.

—Se halla despachado para Barcelona, el bergantín goleta «Beatriz» de 119 toneladas con lastre.

Generales

Mañana es esperado de Barcelona el vapor correo «Miramar», que ayer salió de nuestro puerto.

—Mañana llegará de Ibiza directo, el vapor correo «Cataluña», el cual a las seis y media de la tarde, se hará de nuevo a la mar para Barcelona.

—También saldrán mañana por la tarde vapores, para Argel y Mahón.

—En el puerto reina hoy calma.

—En la próxima semana entrante es esperado un vapor extranjero con un cargamento de carbón.

Ejército y Marina

Destinos.—Ha sido nombrado ayudante del segundo jefe del Gobierno Militar de Menorca, el capitán de caballería don Antonio Piña Ouenca.

Reemplazo.—Se ha dispuesto que se devuelva el depósito que hizo para recibir del servicio activo, el mozo Jaime Darder Mestre.

Servicio de la plaza para mañana

Parada.—Los cuerpos de la guardia.

Jefe de día.—El Comandante de Inca D. Mateo Morante.

Hospital y provisiones.—El segundo Capitán del Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia por la plaza.—El quinto Oficial de Artillería y clases del Regimiento Infantería de Inca.

Paseo de enfermos.—Ingenieros. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, Damián Garau.

TEATROS

Lirico

El próximo viernes se dará la última sesión de cinematógrafo de 6 a 9 de la tarde, terminando así en el Lirico la temporada del «ciné» a la que tanto se había aficionado el público palmasano.

A las 9 y media, tendrá lugar por la compañía de género chico, el ensayo general de las obras «La Cañonera», «La saeta loca» y «Certamen Nacional».

Estas obras son las elegidas para el debut de la compañía.

Co forme dijimos, la temporada comenzará el próximo sábado.

En los programas repartidos hace observar la empresa que para que las funciones terminen a la hora indicada en recientes disposiciones gubernativas, se comenzará con toda puntualidad y no se repetirá más que una sola vez aquellos números que merezcan el aplauso del público.

PROGRESSION

du Nombre des

Ecole Berlitz

En 1878 1 Ecole
En 1888 17 Ecoles
En 1892 18 Ecoles
En 1896 30 Ecoles

En 1900 101 Ecoles

En 1904 225 Ecoles

En 1907 330 Ecoles

La progression rapide du nombre des Ecoles Berlitz prouve la supériorité de la méthode qui est pratiquée pour l'enseignement des langues vivantes.

PALMA: Bolsería, 9

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

El magnífico vapor

BALEAR

saldrá de este puerto para el de

MARSELLA

el domingo 10 del actual a las 9 de la mañana.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Despacho Oficinas calle Palacio, 26.—Palma 6 Noviembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

REBAJA DE CARNES

Carne de buey y ternera a 1.75 pts. Kilo la encontrarán en la Carnecería Modelo de Gabriel Bonnin, calle de Cererols, y en la mesa de Francisco Beltrán (a) Paig, tinglado n.º 1, mesa n.º 6, y en la de Pablo Bonnin tinglado n.º 1, mesa n.º 27.

El día religioso

Para hoy Cuarenta Horas

Empiezan en las Hermanitas de los Pobres en sufragio de las almas del purgatorio: por la tarde a las cinco y media Rosario, sermón por don Francisco Sitjar, Pro. y reserva de San Divina Magastad.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

Para mañana Cuarenta Horas

Continúan en las Hermanitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición y misa a las seis, a las diez y media Misa cantada; por la tarde a las cinco y media «Rosario», sermón por don Francisco Sitjar Presbítero y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Neri.

Pedro de Esporlas con una galería sacaría agua suficientemente para Palma, decía también, que la calidad sería buena y decía por fin, que quitaría a las aguas alumbreadas su propiedad incrustante, batiéndolas y aireándolas de la manera que detallaba en su proyecto. Estos tres decía, son tres opiniones cuya exactitud, ni se demostraba con hechos, ni se ha demostrado aún. A Fontseré le tenía sin cuidado (entre ciertos límites de carácter industrial), la cantidad y la calidad de las aguas y el que incrustaran poco ó mucho; basta leer el proyecto para penetrarse de que se buscaba vender agua a Palma creando una empresa industrial, y no dudo que si se hubiera realizado, quizás los accionistas se habrían forrado de oro, pero la duda de que la solución Fontseré sea la más económica, la más higiénica, la más racionalmente realizable, subsiste y subsistirá para este y para todos los proyectos, mientras no se basen en un estudio científico, acabado y racional de los recursos locales. No nos pueden dar la solución los grandes centros de cultura, no podemos ni debemos copiar lo hecho en Londres, Berlín, Viena, París y demás grandes capitales, hemos de pensar, aquilatar, discutir, medir y probar todo lo de la región, para llegar a saber lo disponible, lo que tenemos, y cuando lo sepamos, el proyectar la canalización exterior y la distribución resultarán trabajos de formular, tareas de hisoño.

Los peligros del estado actual de cosas, son incalculables, una equivocación en cuestiones de abastecimiento por pequeña que sea, conduce a desastres higiénicos cuya cuantía excede a todo límite, y para el progreso de las poblaciones; en España se han canalizado aguas, que a los pocos años han obstinado las cañerías con las incrustaciones, obligando a abandonar todas las obras efectuadas; se han canalizado aguas que por abandonarias los Ayuntamientos a empresas particulares, los vecinos las pagarán por los siglos de los siglos tres ó cuatro veces más caras de lo que les costarían si la Corporación no hubiera mal vendido sus derechos; en la Corte se han canalizado aguas que por no haber estudiado bien su régimen, resultaron después de conducidas con las famosas turbias que exigen millones y millones para depósitos de sedimentación y para fin, se han efectuado conducciones y distribuciones de aguas, partiendo de manantiales que al ponerlos en explotación, no han resultado tales manantiales por su escasez, dando al traste con todo lo gastado. Estas consideraciones no valen para escarmentar en cabeza ajena? ¿es justo que sigamos entregándonos al primer industrial ó aficionado que se presente? Porque meditado bien, los proyectos de Bonvijn, de Rrecio y de Fontseré fueron sucesivamente aprobados por el Ayuntamiento y no se realizaron por oposiciones que jamás la población

agradecerá bastante, pero el peligro subsiste y cada día con más intensidad; en Barcelona, en todas las grandes capitales, hay oficinas, hay empresas, destinadas a fabricar proyectos para la exportación, y aun que de quincalla, se confeccionan obediendo a todos los gustos y para todo, desde la más modesta tumba, al más suntuoso templo, desde las insignificantes turbinas a la más soberbia distribución de aguas, y si el mercantilismo pone en circulación tales géneros de embarque, y aquí hay sobrada materia para explotar, ¿quién os asegura que mañana no se presente un proyecto quizás más malo que todos los aparecidos hasta ahora pero que en virtud de combinaciones sean de la clase que fueren por ansias de colocar ó vender materiales, de percibir comisiones, de miserias humanas en fin, conciga no tan solo la aprobación del Ayuntamiento como han conseguido todos hasta ahora, sino también la del público que es lego en tales materias y se lleve a vías de hecho como se han llevado a cabo una serie no interrumpida de incoherencias que nos distinguen con el nombre de la isla de los desastres industriales? Meditado bien, Palma está enferma, no podemos seguir abandonándola como hasta hoy y nada hay más peligroso que las impaciencias de los que sufren, cualquier nerviosidad hecha abajo un apósito y puede comprometer la curación y hasta la vida

de no hacer nada, nada bueno podemos esperar, tales dolencias no las quitan los curanderos, y lo que necesitamos para proyectar, es un trabajo de investigación, de análisis y de crítica imparcial, que no puede efectuarse compulsando libros y leyendo cuartillas desde ningún gabinete, ni desde ningún laboratorio, es una labor que ha de tener por campo casi toda la isla, que requiere pruebas muy costosas y tiempo y personal numeroso y que de ninguna manera puede llevar a cabo un particular ni una empresa industrial, es una obra pública, del dominio y de las atribuciones plenas del Ayuntamiento, este ha de costear no escatimando fondos ni tiempo porque cuanto más en ella se gaste más seguro será el acierto y rápida la ejecución de las obras. Entiendo yo que el Ayuntamiento ha de facilitar fondos y toda clase de recursos para este trabajo de investigación nombrando el personal idóneo que se necesite, pero en manera alguna se ha de inmiscuir con Comisiones o subcomisiones, en asuntos de carácter técnico; se trata de hacer trabajar y no de discutir, y se ha de pagar el trabajo y en operaciones de análisis de investigación y de crítica científica, se requiere calma y libertad, y perjudican las observaciones ó trabas sean las que fueren; en fin, se trata de una obra que requiere una dirección con autonomía y responsabilidad completas, como la

que goza el médico operador en funciones, al cual no debe molestarle con imperminencias. Aquí por una economía mal entendida no quiere pagarse ni encomendarse como es debido este servicio, y la Corporación Municipal va investigando lo que cree pertinente en cuestión de aguas, pero como falta dirección y cada dos años mudan los Concejales ó lo que es igual los pareceres, se ha surgado en distintas ocasiones en la Fuente de la Villa costando muchos trabajos, y ningún aforo ni serie de aforos contrastados se conocen, ningún análisis, nada en fin de lo que hace falta saber y podría obtenerse por mucho menos de lo gastado; es más, como las aguas de la Fuente de la Villa escasean, y hay pozos abundantes, propusimos que se ensayaran las aguas de pozo para probar su cantidad y calidad montando bombas en pozos tales, que no pudieran contaminarse con los polvos ni aguas de la población es decir, que si resultaban una vez descontado el líquido de la primera capa con aguas abundantes y puras, podrían utilizarse para la población; esto es y parece lo natural, pero no se porque se tergiversó la cuestión acordando por mayoría de votos y previo informe de la Comisión, es decir con todas las de la ley, que se compraran bombas para montarlas en el pozo de la Rinconada, que está dentro de la población, que será sospechoso siempre,

y contaminado quizás siempre también y que la Higiene condena antes de entrar en funciones, aun que no lo conde na la Academia de Medicina ni la Junta de Sanidad, veis pues con esto una prueba de como con todas las formalidades legales, sirve la capa del alumbramiento de aguas, para adquirir bombas; responsables? una Comisión placentera y determinado número de ediles que dijeron sí; esto es, nadie, porque nadie lo resulta en España al tratarse de mas de tres personas. En fin y término. El camino que se sigue para determinar cual ha de ser el sistema de abastecimiento de Palma carece de orientación fija, de unidad, de personal, de medios y de seriedad. El abandono presenta a nada práctico ha de conducirnos y puede acarrear daños incalculables. Palma ha de abastecerse con aguas de Mallorca y hemos de averiguar sin dudas de clase alguna, cuales son las más abundantes, seguras y puras y baratas, para ir después a buscarlas donde se encuentren, captarlas, conducir y distribuir en la Ciudad. Este trabajo previo de averiguación, no es obra de particulares, es obra pública, que ha de costear la Ciudad cueste lo que cueste; es un problema cuya resolución impone el adelanto de nuestra época y no tenemos el derecho de dejar de ser civilizados. Y basta por hoy.

# Telegramas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE LA TARDE

Madrid 6 (á las 115)

## El Marqués de Pidal

El señor marqués de Pidal salió de Madrid ayer, marchando al balneario de Fortuna en donde permanecerá una corta temporada tomando baños. Luego regresará á Madrid.

## Felicitaciones á Besada

El ministro de Fomento señor Gonzalez Besada ha recibido muchas felicitaciones con motivo de las disposiciones oficiales que ha dictado acerca de las Compañías de Electricidad, y de la actitud de energía en que se ha colocado denegando á las mismas sus pretensiones.

## La huelga de Horcajo

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama de Horcajo comunicando que ha quedado solucionada la huelga que se había declarado en aquella localidad hace algunos días.

## La ejecución de Soleilland?

Reparos del corresponsal De Londres se ha recibido un despacho diciendo que durante la ejecución del reo Soleilland, falleció de sentimiento el padre del ejecutado.

## Esta noticia la trasmite con reserva.

Considero que será alguna equivocación en el despacho de Londres, por cuanto debo recordar que el reo Soleilland fué indultado en París por el presidente de la República monsieur Fallieres.

## Las compañías de electricidad y Besada

En vista de que el Ministro de Fomento ha declarado que mantendrá su actitud intransigente respecto de las disposiciones que tiene dadas acerca de las Compañías de Electricidad, una comisión de señores de las Juntas Directivas de estas empresas ha visitado al señor Gonzalez Besada, celebrando con él una larga entrevista.

Los comisionados solicitaron del Ministro que reforme sus disposiciones, exponiéndole los perjuicios que los irrogaban á las Compañías.

El señor Besada se negó á acceder á las pretensiones de los representantes, añadiendo que su actitud era indeclinable.

## La Asamblea de los taberneros—Una proposición reproducida.

Los taberneros de Madrid y provincias, reunidos en Asamblea, han celebrado la segunda sesión en la que se ha discutido con mayor orden y concreción sus aspiraciones.

Aprobáronse las conclusiones que se habían redactado.

También se acordó redactar una proposición, solicitando del gobierno que se les permita tener abiertos sus establecimientos en domingo hasta que se resuelvan las instancias que tienen presentadas al Instituto de Reformas sociales.

Aprobada esta proposición, se dieron por terminadas las sesiones, clausurándose la Asamblea.

## El P. Nozaleda á Madrid.—Despedida.

Comunican de Oviedo que el P. Nozaleda y D. Alejandro Pidal ayer embarcaron de Oviedo marchando á Madrid.

Acudieron á la estación á despedirlos las autoridades de la población, muchos amigos y bastante número de curiosos que dispensaron á los viajeros una despedida muy cariñosa.

## De Londres.—Cacería real

Cablegrafían de Londres noticias referentes á la estancia de los Reyes en Sandringham.

El Rey Eduardo había organizado una cacería en los montes de aquella localidad, la que se verificó ayer.

En la excursión cinegética tomaron parte los Reyes Eduardo y Alfonso con sus respectivos séquito.

La cacería resultó animadísima, verificándose sin el menor incidente.

## Los taberneros y Lacierva

Antes de clausurarse la sesión de la Asamblea, los taberneros acordaron nombrar una comisión que deposite en manos del Sr. Lacierva las conclusiones aprobadas y la proposición solicitando permiso para tener abiertos los domingos.

La comisión visitará esta mañana al Ministro de la Gobernación.

Créese que esta petición resulte inútil, y que el Sr. Lacierva se niegue á satisfacerla.

## Las Compañías toman represalias.

En vista de la negativa manifesta-

por el Sr. Gonzalez Besada de reformar las disposiciones que afectan á las Compañías de electricidad, parece que estas se hallan resueltas á tomar represalias.

Han amenazado en duplicar el precio del fluido que se suministra al público.

Reconstitución del partido conservador.—Maura y Cambó.

Se han circulado muy insistentes rumores acerca de un suceso político de gran importancia, que recoja á título de información.

Se ha anunciado un acto de reconstitución del partido conservador, el cual tendrá por objeto sellar de una manera solemne la inteligencia entre los señores Maura y Cambó.

Huelga decir que el anuncio de este suceso político es objeto de muchísimos comentarios.

## La estafa del Banco.—Responsabilidad no probada

Aunque se llevan con la mayor reserva los trabajos del Juzgado para averiguar los autores de la estafa cometida al Banco de España, sábase con respecto á los funcionarios del mismo señores Sánchez y Cuesta que fueron encarcelados, como telegrafé ayer, que no resultaba comprobada su responsabilidad en este «affaire».

## El agente Vallarias.—Revelaciones.

El agente de negocios, Sr. Vallarias, encarcelado también ayer, ha solicitado que acudiese á su celda el Juzgado para prestar declaración.

## Urgentes

Madrid 6 (á las 11'40)

## Las comisiones parlamentarias.—Administración local.

Hoy el Sr. Maura nombrará las Comisiones parlamentarias que han de dar dictamen acerca de las modificaciones que han de introducirse en el proyecto de Administración local.

Parece que el Presidente del Consejo se muestra muy optimista acerca del curso de los debates que han de plantearse en el Congreso en la discusión de aquel proyecto.

## El proceso Nasi.—Defensa del Ministro.

Un despacho de Roma comunica que ha continuado en el Senado italiano el debate sobre el proceso que se instruyó contra el exministro de Instrucción, Sig. Nasi, acusado de malversación de fondos.

La Cámara estaba animadísima, habiéndose adoptado muchas precauciones.

El acusado Nasi pronunció un discurso en defensa propia que fué elocuentísimo.

Tuvo períodos de una gran energía, apostrofando á los que le habían acusado.

El discurso fué notabilísimo, produciendo en todos los oyentes una impresión profunda.

Madrid 6 (á las 11'40).

## De S. Petersburgo.—El río Neva helado.—Barcos destruidos.

Comunican de S. Petersburgo que se ha congelado repentinamente el río Neva que atraviesa aquella capital y forma la entrada del puerto.

En aquel momento hallábanse fondeados á lo largo del río millares de buques de todos tamaños, cuya inmensa mayoría eran embarcaciones de pequeño calado.

A consecuencia de la congelación del Neva, las embarcaciones quedaron comprimidas entre el hielo.

Entre los buques aprisionados figura muchos que estaban empleados en las operaciones del tráfico comercial del puerto.

Con tal motivo ésta ha quedado completamente paralizada.

Las pérdidas que se han ocasionado por tal causa son enormes.

Ignórase si han ocurrido desgracias personales.

## La Reina Cristina á Madrid

Se ha recibido un despacho de Viena comunicando que ha salido de la capital de Austria con dirección á Madrid la reina madre D.<sup>a</sup> María Cristina.

La augusta señora probablemente se detendrá un día en París.

Tomasetti.

## Ecos de Sociedad

### Personales

La distinguida señora del joven abogado D. Fernando Pou, D.<sup>a</sup> Isabel Tomás, ha experimentado una importante agravación en la dolencia que le aqueja. En vista de su estado, ayer se le administraron los Santos Sacramentos. Hacemos votos por que pronto se inicie la mejoría de la enfermedad.

\*\*

Se encuentra muy mejorado de la grave dolencia que padecía uno de los hijos pequeños del ilustrado Subjefe de la Central de Telégrafos D. Antonio Alcegar.

Mucho celebramos el alivio del enfermo.

### Necrología

A las cuatro de ayer tarde fué conducido á su última morada el cadáver del que en vida fué general D. Luis León Garabito y Guerrero.

Lo lucido del cortejo fúnebre fué una buena prueba de las simpatías que en vida se supo captar el general León.

Presidió el duelo el Capitán General de estas islas D. Ricardo Ortega llevando á su derecha é izquierda respectivamente al comandante de Marina señor Lasenne y al general gobernador de la plaza Sr. Pérez Clemente.

Del féretro pendían ocho cintas que eran llevadas por el comandante de Nueva España, por el segundo de la Comandancia de Marina, por el coronel de E. M. Sr. Muratori, por el ingeniero Sr. Taix, por los generales Bosch y Oliver, por el Comisario Sr. Ripoll y por el coronel del Regimiento de Palma, D. Enrique Carlos.

Rindió los honores de ordenanza la fuerza franca del Regimiento Infantería de Palma con bandas y música, al mando del Comandante Sr. Crespo.

Reiteramos á la familia del finado nuestro pésame.

### Bienvenidos

Esta mañana han llegado de Mahón en el vapor correo «Menorquina» los señores siguientes: D. Manuel Soler, D. Vicente Lapena, D. Manuel Guardiola, D. Angel Pujol, D. Jaime Llabrés.

D. Ubaldo Aspiazú, D. Juan Oliart, D. Juan Noguera, D. Gaspar Salda, D. Juan Nadal, D. Gregorio Ferrá, don Pedro A. Montero y otros.

\*\*

En el mismo vapor ha llegado esta mañana el conde de Torralba. Sea bien venido.

### De viaje

Para Barcelona salieron ayer en el vapor «Beller» los señores siguientes: D. Sebastián Torres, D. Bartolomé Roca, D. S. Pou y Sra., D. Mateo Sastre, D. Pedro Moro, D. Pedro Lladosa, D. Alfonso Marqués, D. Mario Segias, D. Ped o Huguet, D. Bernardo Morlá, D. Andrés Albertí, D. Jaime Burguera, D. Juan Ferrer y D. Bartolomé Sagrera.

En el mismo vapor embarcó un hermano de las escuelas Cristianas.

\*\*

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor correo «Miramar» los señores siguientes: D. Antonio Cladera, D.<sup>a</sup> Teresa Oliver, D. José Ribas é hija, D. Jaime Malagrava, D. Guillermo Vila, D. Sebastián Bauzá é hija.

## JUDICIALES

### EL ASESINATO DE SON SANT MARTÍ

III

#### Continúa el Fiscal

El Sr. Suarez analiza minuciosamente las declaraciones prestadas por los testigos guardas jurados y entendiendo que coincide demasiado la del procesado con la del testigo Jerónimo Cladera para que pueda dársele crédito, por cuanto este no vió ni pudo haber presenciado la agresión, aparte de otras consideraciones de compañerismo que hizo resaltar.

Atribuye mucha importancia á que el padre del procesado se abstuviera de declarar ayer, por que este hecho puede llevar en sí el temor á hacer manifestaciones perjudiciales á su hijo el procesado.

Hizo una historia acabada del hecho de autos desde el momento en que fué sorprendido en la finca Son Sant Martí el interfecto, asegurando que de éste no pudo partir la agresión, sino que lo que hizo fué huir de sus perseguidores y en esta situación recibió las heridas.

Y acabó solicitando de los jurados un veredicto de culpabilidad.

#### Informe del Sr. Pou

El Abogado defensor pronunció un informe acabado, sosteniendo que su p trocinado al disparar contra el interfecto defendía intereses que se le estaban encomendados el mismo tiempo que defendía su propia vida contra la resistencia del cazador.

Dijo que había quedado plenamente demostrado que el interfecto era de los que se dedican á la caza furtivamente y capaz de cometer otros delitos más graves.

Entendió que el Fiscal había ocultado con las flores de su elocuencia las escabrosidades del asunto pretendiendo acusar á su patrocinado como á un asesino vulgar, siendo así que este en el acto del desgraciado suceso no hizo sino cumplir su deber, el de defenderse contra la agresión de que fué víctima

por parte de un individuo que penetró en terreno ajeno valiéndose de la Ley.

Robtó la argumentación del Fiscal sosteniendo que para que el interfecto disparara sobre el procesado no era preciso estarle de frente pues es muy corriente tirar lateralmente y volviendo solo la cabeza para tomar puntería.

Adujo muchísimas otras razones favorables al procesado y acabó solicitando un veredicto de inculpabilidad.

### Resúmen

El Sr. Garcia de Lasa, con gran imparcialidad hizo el resúmen de las pruebas aportadas por ambas partes y recomendó á los Jurados que no dejaran guiar de impresión ni prejuicio de ninguna clase sino que con arreglo á los dictados de su conciencia pronunciaran su veredicto.

### El veredicto

Los jurados deliberaron extensamente y después pronunciaron un veredicto de inculpabilidad total para el procesado.

### Pidiendo revisión

No considerando justo el veredicto dictado por el Tribunal del Jurado el Sr. Teniente Fiscal solicitó de la Sala la revisión de la causa.

Y el Tribunal de Derecho no accedió á la petición Fiscal.

### Sentencia

En consecuencia fué dictada sentencia mediante la que se absolvió libremente á Rafael Serra y Reines, declarándose de oficio todas las costas causadas.

## UN TELEGRAMA DETENIDO

Como habrán podido ver nuestros lectores, hemos establecido para mejor servir al público un servicio de telegramas urgentes que nos permiten recoger noticias de Madrid hasta momentos antes de cerrar nuestra edición. Y aunque, para tal mejora se ha tenido que triplicar el gasto, por muy bien empleado lo damos cuando con ello se beneficia al público por el interés de conocer las más recientes noticias de Madrid.

Sabemos que la mejora que hemos introducido ha sido del completo agrado de nuestros lectores, en cuyo beneficio y para corresponder al creciente favor que nos dispensa hemos resuelto introducir otras mejoras, que no detallamos hoy.

Pero es el caso que los constantes anhelos de servir bien se ven entorpecidos, no sabemos si en Palma ó en Madrid, supongamos que en éste último punto, por obstáculos cuya justificación no comprendemos, pero contra los que protestamos energicamente.

Ayer pudimos comprobar los perjuicios que á nosotros y al público se irroga. Uno de los telegramas urgentes que recibimos cada día, nos fué entregado ayer por la tarde á las seis, á pesar de llevar la fecha de las «10'55». El telegrama decía textualmente:

«Sandringham. Puerta Palacio detenido sospechoso.—Roma. Comenzado Senado causa Nasi.»

El telegrama no lleva ninguna nota que permita sospechar que haya sido detenido por la censura. ¿Porqué razón se inutilizan nuestros esfuerzos y los de nuestro activo corresponsal en Madrid, no dando curso á telegramas que cuestan tres veces más, recibidoslos ocho horas más tarde de su expedición? ¿En que país estamos?

## Riña en Inca

El día pasado y por cuestiones de poca importancia, se suscitó una violenta cuestión entre los vecinos Miguel Mateo Llabrés, Bartolomé Mateo Oliver, Juan Pieras Janer y Antonio Pieras Beltrán, los cuales acabaron por agredirse barbaramente.

De la Incha resultaron heridos los cuatro, siendo por fortuna leves las lesiones que se produjeron.

El hecho ha sido denunciado al Juzgado correspondiente.

## La temporada 1908-1909

en el Principal

Fuér que Borrás.—El Orfeo.—Zarzuela.—Donato Gimenez

Esta mañana hemos pasado á visitar al nuevo empresario del Teatr. Principal y gracias á sus manifestaciones podemos complacer á nuestros lectores que se han interesado por la campaña teatral de 1908-1909 en nuestro primer coliseo.

Durante la segunda quincena del presente mes trabajará en el Principal la compañía cómica dramática del notable actor catalán Enrique Borrás quedando aplazados los conciertos del «Orfeo Mallorquí» para poder complacer al Sr. Borrás y al público, que tiene verdadero interés en conocer el trabajo de aquel actor tan bien juzgado por la prensa mallorquina cuando su primera campaña en la Corte.

Durante la primera quincena del próximo mes de Diciembre tendrán efecto los conciertos del «Orfeo» cuyo programa no se ha confeccionado aún totalmente, esperando, para cuando lo esté, darlo á conocer á nuestros lectores.

En la segunda quincena de Diciembre, temporada de pascua, se contrata á una compañía de ópera cuyo elenco artístico no ha sido aún escogido, pues la empresa ha tratado someramente con algunos representantes de distintas compañías.

Triunfan siempre aun después de fracasar los bromuros

30 AÑOS DE ÉXITO

## EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

CURACION RADICAL CON LAS

### Pastillas Antiepilépticas de OCHOA

NO QUITAN EL APETITO NO DEPRIMEN

Cortan rápidamente los accesos

Venta al por mayor: Perez Martin Velasco y C.<sup>a</sup> Alcalá 7 y Martín y Durán Tetuán 3 Madrid. Al por menor en todas las farmacias.

Permanecerá cerrado el teatro durante el Enero de 1908 y volverá á abrirse para la temporada de Carnaval, durante la que trabajará una compañía de zarzuela sería, tal vez, la del aplaudido tenor Simonetti y en la que figura como tiple la señorita Ortega.

A esta temporada seguirá la cuaremsa, batida por una compañía cómica-dramática, dándose por terminada la campaña teatral 1908-1909.

En el preciso instante que estábamos interviniendo al empresario del Principal ha recibido dicho señor una carta del conocido actor: D. Donato Jimenez en la que se le expresa la imposibilidad de que la compañía Donato Jimenez—Francisco Villagomez y en la que figura la primera actriz Dolores Bremón, pase á Palma por ahora, en vista de hallarse enfermo de una pulmonía el señor Villagomez.

Nuestro entrevistado que había entrado en trato con dicha compañía nos ha manifestado que ésta probablemente será la escogida para la temporada de Cuaremsa.

Como se ve el programa es acabadísimo y el empresario no se duerme sobre pajas.

Nosotros no podemos menos por ello, de anticiparle nuestro sincero aplauso.

## Gaceta del día

En la Comandancia de la guardia civil tendrá lugar el día 16 de los corrientes la venta en pública subasta de un caballo dado por inútil para el servicio.

Por el agente ejecutivo de la 1.<sup>a</sup> zona se anuncia la subasta de varias fincas por débitos á la contribución urbana.

El día 22 del actual tendrá lugar en el parque administrativo de suministros la subasta para la venta de material inútil en ropas y otros efectos.

Por la Comandancia de Marina se cita á Juan Carmona Calatayud, natural de Barcelona para que comparezca á declarar en una causa que se le instruye.

Esta mañana en la Comandancia de Marina se han recibido los telegramas siguientes:

Sóller: viento S. mar tendida de Este y cielo claro.

Ibiza: B.º 762'2 viento N. muy flojo, cielo cubierto y mar lizana.

Bajol: B.º 733'3 viento SE flojo, mar rizada, y cielo con celajes.

Alcudia: viento S. flojo, mar tendida del NE. y cielo cubierto.

Don Antonio Fiol nos ha participado que ayer extravió en la calle de la Merced dos billetes de lanco, uno de 50 y otro de 250 pesetas.

Se ruega al muchacho que nos recogió del suelo pase por esta Redacción, donde se le indicará el domicilio del dueño, que gratificará el hallazgo.

Para proveer la plaza de profesor de la clase de modelado, vaciado y talla con aplicación á las artes industriales, existente en el colegio de María Cristina se convoca á concurso, terminando el plazo de admisión de instancias de comantadas el día 20 del presente mes de Noviembre.

El Sr. Gobernador civil ha impuesto multas de 10 pesetas, á varios vecinos de Porreras por infracción al reglamento de carreteras.

Ha sido declarado cesante á su instancia el agente de vigilancia Diego Pinteño.

Los dueños del establecimiento de bebidas que existe en el número 28 de la plaza de Abastos, tienen á disposición de quien acredite ser su dueño un paquete de puños y cuillos algunos de color.

Próxima la época de confeccionar las nóminas para el pago de la gratificación que para las escuelas de adultos deben percibir los maestros y estando prevenido que deben estos remitir á la Junta Provincial un oficio manifestando que funcionan dichos centros de enseñanza, se recomienda á los maestros morosos en este servicio remitir dicho documento con la mayor urgencia.

Por la Comandancia de Marina de Menorca, se anuncia la vacante de una plaza de Práctico de número.

La «Gaceta» publica una R. O. resolviendo varias consultas elevadas por los directores de escuelas normales, acerca de la forma en que debe darse la asignatura «Prácticas de enseñanza».

Por el agente ejecutivo de la segunda zona se ha publicado un edicto de subasta de una finca embargada por débitos á la contribución.

Por infringir el reglamento de «carruajes» han sido multados por el Gobernador civil, dos sujetos.

Habiéndose recibido una comunicación del Juez municipal del término de Campos solicitando se practicasen diligencias para aclarar los rumores que circulaban acerca del envenenamiento de una res del ganado de cerda propiedad de Antonio Servera, la guardia civil ha practicado algunas averiguaciones, sin que hasta la fecha hayan dado resultado favorable al esclarecimiento del hecho denunciado.

Únicamente resulta cierto, que de la misma extraña enfermedad han muerto otras reses que fueron enteradas sin que de ello se diese el aviso correspondiente.

La «Gaceta de Madrid» anuncia la renuncia de D. Pedro Mairota, del cargo de agente de la Propiedad Industrial, á los efectos de la devolución de fianza.

Por la comisión clasificadora de destinos civiles se anuncian vacantes las siguientes plazas que deben cubrirse por licenciados del ejército:

Celador de la Casa de la Misericordia con 760 pesetas anuales.

Guardia municipal de Sóller, con 884 pesetas anuales.

A la hora de cerrar la presente edición, venía en demanda de nuestro puerto por la parte de Levante, un pailebot con bandera española.

Se liquidan todas las existencias de una fábrica Pañetes, Abrigos, Capas, Pañerías, Refajos todo muy superior á precios baratísimos.

ALMACENES S. JOSE Bronzo esquina Borne

El Representante regala muestras de Malte Kneipp.

CATARROS bronquiales El remedio más eficaz son las Pastillas Morelló.

¿Cómo se explica, dicen algunos, sea el Agua de Colonia de Orive de perfume tan agradable, la mejor del mundo, y sin embargo tan barata? Porque Orive compra, cual ninguno en Europa, las primeras materias en cantidades enormes y contentas con utilidades muy pequeñas. Es partidario de muchos pocos.

Las irrigaciones y lavados vaginales con las Sales de Mediana de Aragón timoladas han llegado á ser ya indispensables en la toilette íntima de las Señoras. Pedir la elegante CAJITA SALES.—Precio 1 peseta.

## BOLSIN

Barcelona 6 (á las 10.)

|          |       |
|----------|-------|
| Interior | 81'68 |
| Martes   | 64'75 |
| Alcantes | 88'15 |
| Francos  | 12'90 |

## ESPECTACULOS

Lirico

Programa para hoy: Pequeño Robinson—Cola muy fuerte—Disciplina y humanidad—Pequeños ladrones de tomates—Copas encantadas—Perro justiciero—Obsesión por el oro—Novela de una cantante—Superchería conyugal.

Salon Truyols

Programa extraordinario para hoy. Entrada general 0'10 céntimos.

## Viaje en automovil á las Cuevas de Artá

El omnibus automóvil N.º 83 saldrá para las cuevas de Artá si se reune pasaje para su totalidad el día 10 de Noviembre á las 7 en punto de la mañana.

Precio del pasaje 20 pesetas; en las que va incluido desayuno y almuerzo, que les será servido en Manacor así como también pagado la entrada á las cuevas con sus guías y lices correspondientes.

Punto de salida: Saucrosa Hotel Alhambra. (Antes Café Lirico). Para inscribirse, pasajes y demás datos en el mismo local.—El Administrador, Victoriano Mascaró.

RENOMBRADOS MEDICAMENTOS

EL ÉXITO COSTANZI

cada día creciente de los MILAGROSOS medicamentos para la curación de las Estrecheces uretrales, Uretritis, Prostatitis, Cistitis, Catarros de la vejiga,

VENÉREO Y SIFILIS

han hecho necesario el cambio del DEPOSITO para España, lo propio que de la Farmacia de su preparador

GRAU YNGLADA

á la Rambla del Centro, n.º 30 (junto al Crédit Lyonnais), Barcelona, lo cual se hace público para conocimiento de sus numerosos favorecedores.

GAMMOCIDA PIZA

Estirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general.

MEDIANA DE ARAGÓN AGUAS Y SALES naturales purgantes MEDALLA DE ORO \* PARIS 1900 FARMACIAS Y DROGUERÍAS

HO MAS DEL BLANCO TINTURA DEL DR. JIMENO Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

MUESTRARIOS PARA EL COMERCIO DE PAÑERÍA PAPELERÍA SOLER - CONQUISTADOR, 39 Y 41

ALMACENES HEREDEROS DE Buenaventura Fuster Plaza de Coll, 91, 92 y 93, (Parada del Tranvía) GRAN BARATURA EN TODOS LOS ARTÍCULOS DE LA CASA POR REFORMA DE LOCAL

Estómago Curación rápida radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los Polvos del Dr. JULIUS MERC

VAPORES DIRECTOS LÍNEA DE LAS ANTILLAS PARA PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, HABANA Y CIENFUEGOS, saldrá definitivamente de Palma el día 8 de Noviembre el vapor PLOIX

SANDALO PIZA MIL PESETAS PARA ENFERMEDADES URINARIAS

JUAN MATONS CAN JUANET Participa á sus numerosos clientes y al público en general haber recibido los artículos de INVIERNO para Señoras y Caballeros. PAÑERÍA, SASTRERÍA, Se confeccionan todos los trajes para caballero y niños con prostrata y esmera.

A LOS COMERCIANTES

Siendo ésta la época apropiada para hacer en toda casa de comercio bien montada los presupuestos anuales de gastos, conviene no dejar olvidado el capítulo de propaganda, puesto que cuidándolo bien y sabiendo distribuir el capital invertido se consigue nueva clientela, y doblar cuando menos el capital empleado.

Presupuestos de 250 ptas. anuales en adelante

EN LA IMPRENTA DE LA TARDE SOLEDAD, 27 y en la PAPELERÍA, Conquistador, 41 Se les servirá á nuestros abonados y al público en general toda clase de impresos con una GRAN ECONOMÍA en los precios.

SOCIEDAD ANGLLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (Antes JULIUS G. NEWILLE) Compañía Anónima—Capital 2.000.000, de pesetas—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcañá, 23 y 25—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas, Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.

En la IMPRENTA y PAPELERÍA DE FRANCISCO SOLER Y PRATS se admiten suscripciones al periódico de gran circulación LA TARDE En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público inmejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en OBJETOS DE ESCRITORIO LIBROS RAYADOS ARTÍCULOS DE PIEL PAPELES Y SOBRES para el Comercio LIBROS DE CONTABILIDAD IMPRESIONES DE LUJO Y ECONÓMICAS

Comunicaciones Salidas de Alicante para Ibiza y Palma: Los viernes á las 12. Salidas de Argel para Palma y Barcelona á las 5 tarde. Salidas de Marsella para Palma, Ibiza y Alicante: Los lunes á las 3.

TALONARIOS PARA EL SORTEO DE NAVIDAD A PRECIOS ECONÓMICOS Rebaja del 10 por 100 á los suscriptores de LA TARDE Imprenta y Papelería de F. Soler Soladad, 27 - Conquistador, 41

DINERO Por papeletas de Empeño, Papel del Estado y Local, Muebles, Ropas y Alhejas. Anticipos á las Clases pasivas, aun que tengan retención. CASA DE PRESTAMOS Sta. Catalina.—40, Despuig, 40 Casa en venta Se desea vender una casa de reciente construcción, consiste en planta baja, en la que existen cuatro dormitorios, coladuría y otras dependencias.

FINCA EN VENTA EN EL TERRENO Se desea vender una finca en el Terreno que consta de casa vivienda, cochera, espacioso jardín, fuente para beber, fuente y tres grandes depósitos de agua para regar, coladuría y demás comodidades apetecibles. Para informes, Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia, 10.

SEGUROS QUINTAS \* PRESTAMOS \* VIDA DOTALES \* RENTAS VITALICIAS etc. SOCIEDAD ANÓNIMA CRÉDITO IBÉRICO Delegado general para Mallorca: GABRIEL PERICÁS, San Pedro, 1- pral. SE NECESITAN AGENTES Copladores de Cartas desde 2 á 750 pesetas.—Papelería Soler, Conquistador, 41 - Imprenta: Soledad, 27. Se alquila Un piso entresuelo, nuevo, grande y bien decorado, con buenas comodidades y abundante agua á grifo. Situado calle de Apuntadores n.º 54 y 56. Informarán en el mismo, DINERO Se admiten encargos de las personas que deseen tomarlo á préstamos, como también de las que tengan para colocarlo. También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas, urbanas, censos, alodios y vitalicias. Calle de los Hostales, 15-2.º—Palma,

ESUELAS MORTUORIAS Para este PERIODICO Se admiten hasta las 12 de la mañana en la imprenta del mismo Soledad 27 y en el Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia, 10. Para la edición que se reparte los domingos y que queda confeccionada los sábados á las 10 de la noche, se admitirán esquelas hasta las 11 y media en la misma imprenta, Soledad 27. También se editan suplementos para anuncios mortuorios á cualquier hora del día. Papelería Soler Conquistador, 41 ESTENSO SURTIDO en toda clase de objetos para escritorio. GRAN VARIEDAD en estuche conteniendo 50 pliegos y 50 sobres de papel para cartas desde 0'75 á 4 pesetas